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Editorial

Le doy los buenos días a nuestros cachorros, a 
nuestros pequeños alumnos de primer ingreso. 
Sean bienvenidos a la Universidad Nacional 

Autónoma de México. Esta es su nueva casa.

Les platico que lo que están ustedes por iniciar 
no es solamente un cambio de nivel de estudios, y 
por lo tanto no es solo un cambio de compañeros 
y maestros, o de libros diferentes ni tampoco la 
posibilidad de asistir a clases sin uniforme. Ustedes 
ya son actores de una situación muy particular y 
diferente. Vean si no es cierto lo que les digo.

1. Regresan a las clases presenciales después de 
dos años y seis meses, desde marzo de 2020, cuando 

nos dijeron que teníamos que resguardarnos en casa. 
Los que así lo hicieron solo han tenido actividades 
cuando tuvieron clases a distancia; aunque también 
es verdad que pasaron mucho tiempo en el celular y 
si podían, emplearon largas horas fascinados con las 
plataformas de streaming.

2. Está también la pandemia Covid 19 y sus 
derivaciones, que nos han afectado directa o 
indirectamente: desde el temor al contagio hasta 
los decesos de gente cercana y querida. el Covid 
llegó para quedarse: estamos en la quinta ola y este 
cuento no termina, pero mientras tengan su esquema 
completo de vacunación y sigan las medidas 
precautorias, el riesgo será cada vez menor.

3. Para agrandar el cuadro vimos que la tecnología 

por lo mismo, incluyendo la forma de enseñar y de 
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aprender. Estuvimos mucho tiempo 
aplicándonos con la educación a 
distancia y hoy regresamos a clases 
presenciales.

4. Por último y por si fuera poco, las 
materias se han visto enriquecidas 
con otros conocimientos como son 
el desarrollo sostenible, el cambio 
climático, la equidad de género, 
la política, la tecnología, las redes, 

y muchas cosas más. La carga 
escolar aumenta, además de ser 
diferente.

Y es así que llegamos a una 
importante conclusión: no estamos 
regresando a la normalidad, 
quitémonos esa idea de la cabeza; 
estamos llegando a una nueva 
realidad, porque muchas cosas han 
cambiado y porque tenemos que 
enfrentarlas en todos los aspectos 
de nuestras vidas. Como dijo el 
poeta Pablo Neruda: “nosotros, 
los de entonces, ya no somos los 
mismos”.

Pero, no se preocupen tanto. 
El bachillerato que cursarán 
durante los próximos tres años, la 
etapa de estudios que le sigue a 
la secundaria, la que acaban de 
terminar, será diferente en esta 
escuela, pues su nuevo plantel 
tiene algo que lo distingue de 
muchos otros. Y es que su plantel 
está adentro de una estructura 
académica mucho más grande, 
más completa, con más tradición, 
que se llama Universidad.

¿Qué tiene de especial la 
Universidad? ¿Por qué la Universidad 
cobija a su plantel? 1. Porque parte 
de la misión de la Universidad es 
formar jóvenes, como ustedes, con 
todos los recursos que tiene a su 
alcance que, ya verán, son muchos. 
2. Porque cubre todos los campos 
del conocimiento que se puedan 
imaginar. 3. Porque cuenta con 
excelentes instalaciones. 4. Porque 
es el mejor centro de estudios que 

existe en México y uno de las mejores que existe en Latinoamérica y 
en el mundo. Todo eso ya está a su disposición desde ahora, si así lo 
desean, si así se lo proponen.

No los quiero cansar describiendo las cosas que tiene nuestra 
Universidad, que son muchísimas, pero no puedo dejar de decirles 
algunos datos que nos dan cuenta de su dimensión.

Para iniciar, les comento que la Universidad cuenta con muchas 
direcciones generales que se dedican a resolver directamente los 
problemas y las necesidades del bachillerato: las tutorías, la orientación 
vocacional, las bibliotecas, la salud física y psicológica de los estudiantes, 
el deporte, la seguridad, los maestros, la difusión del arte y la cultura y 
muchas, muchas cosas más. Tiene muchas cosas más: dos barcos para 
estudiar los mares, dos observatorios astronómicos para ver el cielo, 
un canal de Tv y una estación de radio, un estadio, teatros y salas de 
conciertos, albercas. Cuenta con instalaciones en todo el país y 14 
sedes en el extranjero. Aquí se pueden practicar 53 deportes donde se 
pueden practicar 86 disciplinas; aprender tecnología y computación, 
estudiar 18 lenguas diferentes, consultar las 16 bibliotecas del 
bachillerato y también, algo que les es muy querido y conocido a todos 
ustedes, podrán entrar a múltiples aplicaciones que se han creado para 
ustedes, los estudiantes, con las bibliotecas y reservorios interesantísimos, 
como “Descarga Cultura”. Todo esto les facilitará estudiar, más tarde, 
alguna de las 132 carreras que tenemos en 15 facultades y 9 centros 
de enseñanza, donde 30,000 profesores le enseñan a más de 367,000 
alumnos. Por último, les menciono lo que viene siendo la cereza del 

en 36 institutos, 27 centros y 6 campus foráneos. ¿Habían conocido una 
institución educativa así de grande, toda ella a su servicio, para que se 
enriquezcan?

Para cerrar, les quiero obsequiarles tres consejos de bienvenida. 
Guárdenlos en sus corazones.

A. El primer consejo es instarlos a que amen su plantel y su Universidad. 



Verán que éste es el lugar para aprender a evitar lo incorrecto y a 
fomentar lo correcto, para diferenciar lo útil (lo que se relaciona con 
el dinero y las cosas materiales) de lo valioso (lo que no cuesta). Ya 
no pueden hacer de lado el compromiso que han adquirido. La 
Universidad les pone la mesa, y les corresponde a ustedes escoger 
cómo servirse de ella. No esperen una respuesta automática o 
mágica de la Universidad si ustedes no dan los primeros pasos.

B. El segundo consejo es invitarlos a que aprovechen el tiempo. 
No dejen que termine su bachillerato sin que hayan crecido, sin que 
hayan aprendido a hacer el bien a los demás. Asistan a todas sus 
clases todos los días. Tengan presente la gran regla de oro para triunfar 
en el bachillerato. Número 1. No reprueben ninguna materia; si lo 
cumplen, no tendrán que presentar ningún examen extraordinario y 
así harán su bachillerato en tan solo tres años. Número 2. Mantengan 
todo el tiempo un promedio mínimo de 9. Con que cumplan con este 

propósito podrán acceder, sin ningún 
problema, a cualquiera de las 132 
carreras que ofrece la Universidad en 
15 facultades y 9 centros de enseñanza 
más.

C. El tercer consejo es incitarlos a 
que tengan un sueño. Con un sueño 
podrán cambiar el mundo. Comiencen 
desde ahora, con ideas sencillas, 
como estudiar un animalito, resolver 
una pequeña ecuación, analizar una 
sustancia, pensar en una norma, hacer 

practicar un deporte. Imagínense por 
un momento que están en un cuarto 
obscuro y ustedes están cegados por 
la obscuridad. Entonces, si encienden 
una vela, al poco rato la pequeña luz 
del pabilo iluminará todo el cuarto. 
Eso les puede pasar con la luz que ya 
tienen en su corazón. Es así cómo nace 
un sueño.

Quiero decirles que el Señor Rector, 
Dr. Enrique Graue Wiechers y el 
Secretario General, Dr. Leonardo 
Lomelí Vanegas, están orgullosos de 
su llegada. En su representación y su 
nombre les reitero que todos estamos 
contentos de recibirlos como los 
pumitas que llegan para fortalecerla. El 
futuro de su plantel y de la Universidad 
está asegurado con ustedes.

Por último, les he de hacer una 
recomendación, un consejo, 
el hecho no está prohibido, 
desde luego, no se encuentra 
en ningún reglamento de la 
Universidad, pero ya aquí, 
les aconsejo que sigan esta 
sugerencia; de no hacerlo, 
verán que es de mal gusto:

por favor, no le vayan al 
América.

Muchas gracias.

“POR MI RAZA 
HABLARÁ EL ESPÍRITU”





¡Bienvenida

Nuevamente el Plantel Azcapotzalco vibró al recibir a 3 mil 456 jóvenes que inician su camino universitario 
dentro de este bachillerato, con sueños y metas por cumplir y que han elegido al Colegio de Ciencias 
y Humanidades como su segunda casa; hoy, después de dos años a distancia, nos rencontramos con 

nuestros nuevos cecehacheros, con la Generación 2023.

Azcapo recibe a 3,456 alumnas y alumnos.

Generación 2023!

Por Ana Buendía

del 20 y 21 de agosto a través de la Secretaría de Servicios de Apoyo 
al Aprendizaje, encabezada por Magdalena Carrillo Cuevas, el plantel 
les abrió sus puertas para conocer junto con sus padres el lugar donde 
iniciarán una nueva etapa, donde adquirirán aprendizajes y conocimien-
tos, vivirán experiencias y, sobre todo, será la base de su proyecto de 

vida.
Durante los dos días de 
bienvenida se recibieron 
ocho bloques de jóvenes 
acompañados de sus fa-
miliares. Orgullosos y emo-
cionados por haber logra-
do un lugar dentro del 
bachillerado de la UNAM 
escucharon como prim-
er momento el mensaje 
que el rector de la máx-
ima casa de estudios le 
preparó a toda la comu-
nidad universitaria en este 

arranque de ciclo escolar.
Enseguida, el director general del 
CCH, Benjamín Barajas Sánchez, 
felicitó a esta nueva generación 
de corazón azul y piel dorada, “es 
para nosotros, motivo de orgullo re-
cibirlos y ser parte de su proyecto 
de vida. En los siguientes tres años 
se transformarán de adolescentes 
a jóvenes, asumirán principios y 
valores universitarios y adquirirán 
conocimientos fundamentales 
para su desarrollo futuro, por aho-
ra, deben sentirse muy satisfechos 
de haber alcanzado un merecido 
lugar en la UNAM donde les espera 
un futuro prometedor si continúan 
esforzándose como lo han hecho 
hasta el día de hoy”.

privilegio y también es una gran 

Mira esta foto con 
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derechos y asumir compromisos 
de acuerdo con las normas uni-
versitarias y el código de ética 
que nos rige”. Destacó valores 
que nos aseguran una formación 
con responsabilidad social como 

-
estidad, la tolerancia, el respeto 
a la diversidad cultural, étnica, de 
creencias, rechazamos la discrimi-
nación y la violencia en cualquiera 
de sus manifestaciones y asumimos 
la igualdad de género como una 

práctica que a todos nos forta-
lece”.
Y recalcó, “en el CCH ustedes ad-
quirirán conocimientos y una edu-
cación para la vida con un modelo 
educativo innovador que se basa 
en los principios: aprender a apren-
der, aprender a hacer y aprender 
a ser”. Para ello, enumeró algunos 
programas académicos que les of-
rece el Colegio como la tutoría, la 
asesoría, la orientación psicoped-
agógica y servicios de cómputo, 
de Mediateca, de Biblioteca, labo-
ratorios de ciencias experimentales 
y de idiomas, talleres artísticos, ed-
ucación física y actividades depor-
tivas”.
Con respecto al papel de los pa-
dres de familia en este nuevo cam-
inar de los jóvenes, expresó “son 

asumen la responsabilidad de es-
tar al pendiente de la trayectoria 
académica de sus hijos”. 
Finalmente, hizo hincapié en nor-
mas que deben seguir para una 
sana convivencia y los exhortó a 
que “sean profundamente felices 
y disfruten esta etapa, disfruten y 
aprovechen al máximo su CCH”. 
En su oportunidad, Javier Consuelo 
Hernández, director del plantel, se 
dirigió a ellos señalando que “rep-
resentan la juventud de excelencia 

de nuestro 
país, deseó 
que en su 
estancia en 
este plantel 
descubran el 
sentido de su 
vida, el cami-
no a elegir y 
tomen la me-
jor decisión, 
a p o y a d o s 
por el cuerpo 
académico y 
directivo”. 
Un Colegio 
con cinco 
p lante les 
que traba-
jan hom-
bro con 

hombro para formar de manera 
integral a los miles de jóvenes 
que conforman esta comuni-
dad, expresó, “es un gran com-
promiso que asumimos para 
que, al igual que ustedes, tra-
bajemos por seguir haciendo de 
este plantel y del CCH un digno 
representante de la Universidad 
Nacional”. Reiteró las felicita-
ciones a los padres de familia 
y los invitó a seguir de cerca y 
mantener una comunicación 
constante con la escuela.
En uno de los bloques se contó 
con la presencia de Javier 
Romero y Fuentes, secretario 
ejecutivo del Colegio de Di-
rectores de Bachillerato, quien 
recalcó la grandeza de la Uni-
versidad en la que hoy se en-

cuentran, “los siguientes tres años 
serán diferentes, su plantel está 
dentro de una estructura académi-
ca mucho más grande y con más 
tradición que se llama la Universi-
dad, a la que deben amar y en-
grandecer a través de su trabajo”.
Integraron también el presídium 
la secretaria Académica, Beat-
riz Almanza Huesca; el secretario 
General J. Concepción Barrera de 
Jesús; y, el secretario de Asuntos 
Estudiantiles, Antonio Nájera Flores, 
cada uno de ellos se unió a las fe-



licitaciones y de manera general abordaron aspectos correspondientes a su 
área. Para completar el cuerpo directivo se contó con la presencia de Martha 
Contreras Sánchez, secretaria Técnica del Siladin; Magdalena Carrillo, secre-
taria de Servicios de Apoyo al Aprendizaje; Víctor Rangel Reséndiz, secretar-

io Docente; Celfo Sarabia Eusebio, 
secretario Administrativo; y, Sergio 
Herrera Guerrero, secretario Particu-
lar.
Posterior a estos emotivos mensajes, 
se dio paso a la toma de protesta 
universitaria por parte de los nuevos 
cecehacheros, concluyendo con el 
tradicional Goya. Y, cerró el evento 

que charló con los presentes sobre ¿Qué sig-

Finalmente, hicieron un recorrido por 
las áreas que tienen mayor contacto 
con los alumnos como: Difusión Cul-
tural, Siladin, Mediateca, PIA, PIT y Es-
tudios Técnicos Especializados, en las 
cuales les brindaron la información 
básica y los servicios que tienen a lo 
largo del semestre.
Sin duda, una ardua jornada impreg-

nada de emotividad y buenos 
deseos, ¡Bienvenidos al CCH!

¡Mira la 
charla 

de Vico!





Con tan sólo veintiocho 
lugares disponibles para 
estudiar Ingeniería en 

Nanotecnología, Omar Uriel 
Pichardo Correa, recién egresado 
de nuestro plantel, logró ingresar 
al Centro de Investigación en 
Nanociencias de la UNAM, 
ubicado en Ensenada, Baja 
California.

Azcapo muestra su garra 
en nanotecnología

Omar obtuvo 1 de los 28 lugares 
ofertados por la UNAM.

En entrevista, Omar reconoció la 
complejidad del examen para in-
gresar a esta opción académica, 
el cual, constó de 42 preguntas 
que tuvo que resolver en 70 minu-
tos. Para esta prueba, comentó, se 
requiere de una gran capacidad 
de análisis, de conocimientos en 
ciencias exactas, sociales, la física, 
biología y química, además del in-
glés en un nivel medio – avanzado.
Con el propósito de no quedarse 
en las carreras más elegidas, Omar 
se dio a la tarea de investigar la 
oferta académica, como conse-

Por Josué Bonilla

cuencia, fue de su interés en las 
Nanociencias.

que realizó para lograr acreditar 
dicho examen, como un estudio 
continuo el último año en CCH su-
mado a responsabilidades esco-

-
les. Sin embargo, el joven chintololo 

reconoce la gran cantidad de her-
ramientas que el Colegio le brindó 
como la capacidad investigativa, 
el ser autodidacta para encontrar 
respuestas en el conocimiento.
Agradecido en gran medida con 
el profesor Roberto Peña de la Loza 
por su exigencia, paciencia y amor 
a la enseñanza, el futuro ingeniero 
se lleva del Colegio una gran hab-
ilidad para socializar, de trabajar e 
integrarse en equipos, por tal razón, 
asegura una gran cohesión con su 
próximo grupo en la educación su-
perior.
Por otra parte, el egresado cece-
hachero está consciente de la ex-
igencia y compromiso que deberá 
superar al iniciar sus estudios superi-
ores, debido a que será de tiempo 
mixto y con una alta demanda; sin 
embargo, tendrá la posibilidad de 
desenvolverse en diversas áreas del 
conocimiento con las herramientas 
que adquirirá, esto con el objetivo 

¡Descarga y escucha el podcast!



de ayudar a la sociedad y a la naturaleza a través de la ciencia y la tecnología. Asimismo, 
Uriel está interesado en viajar para obtener más conocimientos; a su vez, estudiar más ad-
elante en el Instituto Tecnológico de California, En Estados Unidos.
Para cerrar, Omar Uriel agradeció el aprendizaje obtenido en el CCH Azcapo, una ex-
celente escuela con grandes panoramas, además de buenas experiencias. “Persigan sus 
sueños y que sus límites sean sus sueños”, concluyó el joven universitario.



SILADIN en 
pro de la lectura

Se realiza la primera Feria del 
Libro en Azcapotzalco.

El Sistema de Laboratorios para 
el Desarrollo y la Innovación 
(SILADIN) se suma a la enérgica 

sinergia de bienvenida a la generación 
2023, así como al recibimiento de tercer 
y quinto semestres con un trabajo 
que inició su planeación en mayo del 
presente año.

Coordinado por la Mtra. Martha Contreras Sánchez y el profesor 
Javier Ruiz Reynoso, se inauguró el 29 de agosto la primera Feria del 
Libro del SILADIN de nuestro plantel, la cual albergó títulos editoriales 
de historia, ciencia, novelas, fantasía, etcétera.

Como parte de los expositores invitados, la coordinación de 
humanidades de la UNAM se dio cita en la explanada del SILADIN 
para ofrecer las obras representativas como la colección más antigua 
que es la biblioteca del estudiante universitario, pensada con textos 

de la historia de México, ideal 
para cecehacheros, como la 
antología de Flores Magón, textos 
de Sor Juana Inés de la Cruz, así 
como una de las publicaciones 
más vendidas en la UNAM, la 
Visión de los vencidos.

También, se ofrecen grandes 
títulos como la colección 
Scriptorum Graecorum et 
Romanorum Mexicana, grandes 
clásicos de griegos y latinos en 
ediciones especiales bilingües, 
en griego o latín y su traducción 
en español siendo la UNAM la 
única en América que publica 
estas versiones.

Por Josué Bonilla



Échale un ojo a la feria

Por otra parte, los jóvenes 
cecehacheros pueden acercarse 
a publicaciones como “Ética y 
feminismo” y la “Ética del placer”, 
así como a diversos títulos de 
sociología, humanidades y 
literatura clásica universal, entre 
otros.

“Para los de nuevo ingreso les 
recomendaría sin duda, Mitos 
indígenas, en el que se mencionan 
muchas creencias antes de la 
llegada de los españoles recogidas 
por los españoles, así como la 
forma de cómo se contaban 
los días y predecir el futuro de la 
gente”, agregó Arturo España 
del programa editorial de la 
coordinación de humanidades.

Del mismo modo, en la feria 
se pueden encontrar diversos 

números de “Letra 
mía”, publicación 
realizada por 
jóvenes del CCH; 
material en inglés, 
novela, Crónicas 
de Narnia, así 
como Harry Potter 
en español e inglés, 
siendo este último 
el más vendido por 
el 25 aniversario 
del primer libro 
vendido de esta 
saga. “No le teman 

al idioma inglés chicos, la forma de 
como pueden ustedes aprender es 
leyendo…, agarren libros sencillos 
de entretenimiento y actividades 
y verán cómo después leerán sin 

Ibarra, de Alejandría Distribución 

“El callejón de los olvidados”, una 
aventura familiar aunado al Día de 
Muertos, publicada en 2013.

De esta manera el SILADIN 
arrancó con la primera emisión en 
este rubro, la cual, pinta para más 
ferias exitosas como esta. 



Estudian el Cosmos para inferir 
el futuro del universo.

“Ver lejos es ver el pasado”, 
Mariana Vargas.

Como parte de las actividades de la Semana 
de las Humanidades y las Ciencias organizada 
por el SILADIN de nuestro plantel, se llevó a 

cabo la conferencia virtual “Cosmología con censos 
de galaxias”, impartida por la Dra. Mariana Vargas 
Magaña, del Instituto de Física de la UNAM.
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Por Josué Bonilla

como el estudio del origen, evolución y futuro del 
universo; sin embargo, también explicó el propósito de 
la cosmología observacional se dedica a usar dichas 
observaciones del universo, así como la reproducción 
de fenómenos y su medición con el propósito de inferir 
lo más que se pueda acerca del universo.

De acuerdo con la Doctora, la fuente principal 
de información en la Cosmología Observacional 
es lo que conocemos como la luz, es decir, todo el 
espectro electromagnético, como las longitudes de 
onda, colores, así como el uso de rayos cósmicos 
como una fuente de información.

Mencionó que con dichos instrumentos en 
telescopios nos permiten tener ventanas hacia 
nuestro universo. Así, podemos conseguir 
imágenes y tener mapas de nuestro universo, que, 
dependiendo la longitud de onda, se tendrán 
diversas perspectivas del universo. 

“La luz viaja a una velocidad constante de 299 mil 
792 kilómetros por segundo y cuando observamos 



Mira la 
conferencia

objetos que están muy lejos, a distancias 
cosmológicas, observamos luz que está viajando 
desde el pasado, ósea, fue emitida en el pasado, y 
ha tardado tanto en llegar a nosotros que nos llega 
apenas. Siempre que miramos cosas que están lejos, 
miramos fotones que fueron emitidos en el pasado.”

Así mismo, explicó que un Año Luz es la distancia 
que recorre la luz en un año y lo comparó con lo 
que tarda en llegar la luz del sol a la tierra, que son 
8 minutos, recorriendo una distancia de 150 millones 
de kilómetros. Por consiguiente, si queremos tomar 
esta escala para saber cuánto miden los objetos 
en nuestra galaxia llegamos a la conclusión de que 
nuestro Sistema Solar mide 5 horas luz.

Sin embargo, la especialista explicó el uso de 
medidas cosmológicas como el Parsec, que mide 
30 ,856 ,775 ,814 ,913.672 kilómetros, así como otras 
como los Mega parsec.

telescopios como máquinas del tiempo porque 
nos permiten saber cómo era nuestro universo en el 
pasado permitiendo inferir cómo será en el futuro.

preguntas de los participantes reunidos en el 
auditorio A del SILADIN, así como a los asistentes 
en línea. Posteriormente, la ponente agradeció la 
invitación a esta semana de las Humanidades y las 
Ciencias.





Consulta 
la revista





Asumen un compromiso 
con la comunidad.

Se instala el Consejo 
Interno 2022-2024

Por Ana Buendía

Encabezada por el 
presidente y el secretario 
del Consejo Interno, 

Javier Consuelo Hernández y J. 
Concepción Barrera de Jesús, 
respectivamente, el pasado 5 de 
agosto, se llevó a cabo la primera 
sesión ordinaria del semestre 
2023-1 para instalar a los nuevos 
integrantes de este órgano 
colegiado que, por dos años, 

sectores delPlantel Azcapotzalco.
Posterior a la bienvenida a los 

presentes y agradecer su interés 
por pertenecer a este Consejo, 
Consuelo subrayó el esfuerzo 
que implica trabajar por y para 
la comunidad, “se requiere 
estar atento de la dinámica 
escolar y de las condiciones del 

de compartir sus puntos de 
vista y proponer alternativas 
ante situaciones que 

debamos atender siempre de la mejor 
manera”.

La comunidad estudiantil, la 
académica y la administrativa de 
base, enfatizó, “ponen en nuestras 
manos la mejor toma de decisiones 
para el bienestar de todos, de ahí que 
pertenecer a este cuerpo colegiado 
implica ese compromiso para no 
solamente escuchar la problemática, 
sino aprender a mirar nuestro entorno 
educativo en sus propios escenarios, 
siempre con el ánimo de poder integrar 
nuevas formas de trabajo”.

Enseguida, Barrera de Jesús, como 
secretario de este Consejo, hizo una 

plantel; así como de cualquier 
eventualidad que pueda surgir 
en nuestra institución, de ahí que 
agradezco el que formen parte 
y trabajemos en conjunto por un 
bien común”. 

Ser parte del Consejo Interno, 
destacó, “implica ser partícipes 

breve presentación de lo que consiste 
este órgano colegiado, puntualizando 
en ser el más cercano a la comunidad, 
como escucha activo para mantener 
el funcionamiento de la Institución y 
buscar, en la medida de lo posible, 
su perfeccionamiento en todos los 
ámbitos. 

Reiteró que “el Consejo Interno tiene 

la función de detectar aquellas 
necesidades que tenemos 
dentro del plantel y ustedes 
ser los voceros para poder 
implementar y llevar a cabo el 
asesoramiento y acercamiento 
entre la comunidad y el cuerpo 
administrativo”. Explicó la 
manera en que se integra, el 
proceso de elección, derechos 
y obligaciones, así como 
sus principales funciones, 
destacando la participación de 
sus integrantes para el trabajo 
administrativo y académico. 

Enumeró las comisiones en las 
que se trabajará durante este 
periodo, las cuales son Comisión 
de disciplina y seguridad, 
Comisión de asuntos académicos 
y Comisión de igualdad de 
género, invitó a los presentes 
incorporarse en alguna de ellas 

para conformarlas en la siguiente 
sesión ordinaria. 

La sesión continuó con la 
presentación de cada uno de los 
integrantes en la que destacaron 
su interés por pertenecer al 
Consejo y expectativas que 
tienen en el mismo, coincidieron 
en señalar el compromiso que 



asumen con la comunidad para contar 
con condiciones y ambientes de trabajo 

Posteriormente, el presidente del Consejo 
mencionó algunos puntos generales, como 
el modo de trabajo que se ha llevado 
a cabo y que consiste en la atención 
inmediata que debe darse a cada una de 
las situaciones que se generan al interior del 
plantel, “se debe hacer un sondeo y revisión 
de cada uno de los espacios y áreas para 
recuperar la experiencia y el trabajo que 
académicos, estudiantes y trabajadores 
van desarrollando y que pueden requerir 
una atención urgente”. 



Equipo para reforzar el aprendizaje de los jóvenes.

Azcapo recibe
a la SSAA de DG

Por Ana Buendía

Cla dinámica de trabajo 
y requerimientos de las 

áreas y programas que conforman 
a la Secretaría de Servicios de 
Apoyo al Aprendizaje (SSAA), así 
como establecer acuerdos para los 
próximos proyectos y actividades 
a realizar durante el semestre 
2023-1, el pasado 11 de agosto, 
los titulares y coordinadores de 
la Dirección General del CCH se 
reunieron con sus homólogos de 
este plantel.

La Biblioteca, el Departamento 
de Audiovisual, de Laboratorios, 
Mediateca, Siladin y los programas 
institucionales de iniciación a la 
investigación fueron parte de esta 
iniciativa que busca vincular el 
trabajo desarrollado en los cinco 
planteles y caminar hacia el 

enseñanza y el aprendizaje.
Así lo manifestó Martha Patricia 

López Abundio, secretaria de 
Servicios de Apoyo al Aprendizaje 

de la Dirección Genera del Colegio 
al encabezar la plenaria que, una 
vez que concluyeron las reuniones 
en cada área, los funcionarios al 
frente de ellas se dieron cita en la 

dar a conocer los acuerdos a los 
que llegaron y la manera en que 
se trabajará durante este ciclo 
escolar.

“Tomando en consideración 
que trabajamos bajo el lema de 
cinco planteles, un solo Colegio, 
es que queremos impulsar ese 
intercambio, socialización y 
compartición de lo que se está 
haciendo en los planteles, además 
de recopilar las características y 

uno para atenderlas y en conjunto 

nuestras comunidades”, enfatizó.
Los exhortó a trabajar en sinergia 

para apoyar y complementar la 
formación integral de los jóvenes, 
muchas de las actividades que 
se desarrollan en la SSAA son 
de carácter extracurricular, de 
ahí su importancia para que la 
comunidad estudiantil adquiera 
herramientas que les permitan 

su interés. Y, reiteró que cualquier 
propuesta que sume al objetivo 
principal de esta Secretaría de 
promover actividades de formación 
integral para los alumnos y brindar 
servicios de apoyo a la docencia, 
será bienvenida. 

En el acto, se presentaron las 
secretarias: de Servicios de Apoyo 
al Aprendizaje y Técnica del 
Siladin del plantel, Magdalena 
Carrillo Cuevas y Martha Contreras 
Sánchez, respectivamente. En su 
oportunidad, Martha Contreras 
priorizó el mantener una estrecha 
comunicación con Dirección 
General y de manera local para 
alcanzar los objetivos propuestos. 

Por su parte, Magdalena Carrillo, 

“un plantel de puertas abiertas, 
dispuestos a seguir trabajando 
para un mismo Colegio y mantener 
la visión de poner el aprendizaje de 
los alumnos en el centro de todas 
nuestras actividades”. 

De la Dirección General 
participaron Rosa Atzimba 
Morales Monroy, coordinadora 
de Bibliotecas; Claudia Durán 
Olmos, del Departamento 
de Audiovisual; Ángel Ávila 
Villagrán, del Departamento de 
Laboratorio; David Castillo Muñoz, 
del Departamento del Siladin; 
y, Rosalba Velásquez Ortiz, del 
Departamento de Difusión de la 
Ciencia, a cargo de los programas 
institucionales de Iniciación a la 
Investigación. 



La Biblioteca como centro 

de actividad académica 

Se conforma la Comisión Local.

Por Ana Buendía

Es necesario retomar la 
dinámica de la Biblioteca 
como ese centro neurálgico 

de la distribución de apoyo 
documental, así lo manifestó Rosa 
Atzimba Morales Monroy, a cargo 
de la Coordinación de Bibliotecas 
de la Dirección General del CCH, 
durante la plenaria que se realizó, 
en este plantel, con las áreas que 
integran la Secretaría de Servicios 
de Apoyo al Aprendizaje (SSAA).

Durante esta plenaria se dieron a 
conocer los acuerdos que tomaron 
los responsables tanto a nivel 
central como local, así como las 
actividades a desarrollar durante 

el presente ciclo escolar, en el caso 
de Biblioteca, previa reunión con 
su coordinador Hugo Barrera de 
Jesús, se señaló prioritario activar 
la Comisión Local, cuya función 
es primordial para la adquisición 
de nuevos materiales, así como 
para mantener comunicación con 
las academias, “el comité es un 
apoyo para el coordinador, pues 
son los encargados de llevar la 
propuesta de libros, tanto virtuales 
como de manera física, y avalar 
dichas compras”, destacó Morales 
Monroy.

En atención a este primer 
acuerdo, el pasado 17 de agosto, 

se llevó a cabo la instalación de 
la Comisión Local de Biblioteca 
la cual está integrada por los 
coordinadores de ambos turnos 
de cada una de las áreas 
académicas; el jefe de Biblioteca, 
Juan Antonio Gallegos Reyes; y el 
coordinador Hugo Barrera, quien 
encabezó la reunión y agradeció su 
participación e interés para llevar a 
cabo esta labor en conjunto, dio a 
conocer algunas de sus funciones, 
los invitó a reunirse de manera 

con propuestas actualizadas que 
permitan optimizar los servicios 
dentro de la biblioteca, además 



de sumarse a los proyectos y 
actividades que se generen a lo 
largo del ciclo escolar.   

En este acto, Magdalena Carrillo 
Cuevas, secretaria de Servicios de 
Apoyo al Aprendizaje del plantel, 
recalcó “hay que darle más luz a 
la biblioteca, si bien, la Biblioteca 
Digital fue una gran herramienta 
durante la pandemia, ahora que 
regresamos a la presencialidad se 
requiere volver a darle movilidad 
y difusión a este recinto. Ustedes, 

como parte de la Comisión serán el conducto para que el coordinador conozca aquellos títulos que sean de 
utilidad para los profesores, la idea es que tengamos esta cercanía y podamos contar con una mayor cantidad 
de materiales para desarrollar los diferentes programas de estudio”. 

Por otra parte, durante la plenaria también anunciaron que la próxima actividad programada es el Taller 
Aprendiendo a utilizar la Biblioteca Digital BIDI, a cargo de la Coordinación de Bibliotecas de la DGCCH para 
alumnos de primer semestre; se realizará una calendarización para cubrir a toda la generación y ofrecer las 
charlas en tres bloques tanto para el turno matutino como vespertino.

Con respecto a la Biblioteca Digital hizo hincapié en que, de acuerdo a las estadísticas proporcionadas por 
la Dirección General de Bibliotecas, el Plantel Azcapotzalco fue quien tuvo el más alto índice de accesos a la 

encontrar de manera virtual”. A través de la Secretaría Docente se impartieron talleres en el reciente periodo 
interanual, captando alrededor de 100 profesores, además de que las sesiones fueron grabadas y, a su vez, 
difundidas en otras plataformas por los mismos profesores, explicó Atzimba Morales.

Igualmente, se van a renovar las contrataciones de libros digitales que están a disposición de toda la 
comunidad, al respecto señaló que se requiere una mayor difusión para el caso de las licencias de Laboratorios 
Labster, “se trata de laboratorios virtuales diseñados para que los estudiantes aprendan haciendo y resuelvan 
casos reales a través de simuladores de experimentos”. Puntualizó que es necesario hacer un sondeo en el 
plantel para obtener datos de los profesores que están interesados en seguir ocupando esta herramienta. Se 

los profesores.  
De la misma manera, se va a 

renovar la adquisición del portal 
JoVE, que también son simuladores 
de experimentos en laboratorios 
y que han sido de gran utilidad 
para solventar las prácticas que 
durante la pandemia tuvieron a 
los laboratorios cerrados y ahora 
seguirán siendo herramientas de 
apoyo y acompañamiento a las 
clases presenciales, aclaró.

Ya se planea, también, la muestra 

con editores y distribuidores para 
que muestren sus novedades 
editoriales, enumeró algunos otros 
aspectos administrativos próximos 

el trabajo de todos para buen 
funcionamiento y servicio de 
calidad en la Biblioteca.



Las puertas de la Mediateca del 
Plantel Azcapotzalco ya están 
abiertas para ofrecer a nuestros 

jóvenes cecehacheros actividades que 
les permitan reforzar o perfeccionar sus 
conocimientos de los idiomas inglés o 
francés. 

Bajo la coordinación 
de Germán Montes Thomas, diez 
asesores (nueve de Inglés y una de 
Francés) los esperan con gusto para 
aclarar dudas, además de impartir 
talleres de idiomas y promover 
estrategias para aprender a 
aprender. Entre los talleres más 

Mediateca team is ready!

solicitados se encuentran los de 
conversación, pronunciación 
y preparación para exámenes 

asesores son: Arturo Pozos, 
Dulce Quiroz, Noemi Esparza, 
Estela Figueroa, Alma Salinas, 
Sandra López, Leticia 
Escamilla, Paola Velázquez, 
Adrián Vargas y Carmen 
Sanjuan.  

El equipo de Mediateca 
se complementa con la 
función de los comisionados 
y técnicos académicos 
de Idiomas y Cómputo: 
Virginia Cruz, Samantha 
Buenavista, Raúl Espinosa 
y Carlos Curiel. En el caso 
de los Idiomas, su labor 
consiste en la adquisición 
y revisión de bibliografía, 
propuesta de talleres y 
diseño de materiales, ente 
otras. Con lo que respecta 
al área de Cómputo, su 
función principal es tener 

en óptimas condiciones los 
equipos de los Laboratorios 
de Idiomas y Mediateca, en 
cuanto a mantenimiento y 
actualización de los mismos.

¡Bienvenidos a la Mediateca, 
un espacio por y para ti!

Para iniciar este semestre, el departamento 
de Difusión Cultural prepara una amplia 
gama de opciones extracurriculares que 

complementarán el desarrollo integral de los 
cecehacheros, quienes ahora también tendrán 
la posibilidad de impartir algunos talleres a sus 
compañeros(as). Con esto y una nueva imagen, la 
enseñanza entre pares coadyuvará el intercambio 
de conocimiento y el esparcimiento de la cultura.

En este sentido, Ludwika Montserrat Pérez Cano, 
alumna de tercer semestre, dará el taller de Ajedrez 
respaldada por una continua trayectoria en este 
deporte desde los seis años y quien ha participado 
en diversos torneos universitarios y nacionales a 
nivel profesional.

Gambito de dama en Azcapo



Con el propósito de dar a conocer sus derechos universitarios a los 
jóvenes cecehacheros, la Defensoría de los Derechos Universitarios 
visitó nuestro plantel con el propósito de informar al respecto.

Para ello, PeluChito se hizo presente y visitó el stand de 
la Defensoría para platicar con 
Jessica, Sandra y Gabriela, 
especialistas en la materia. En 
este sentido, hablaron sobre 
los derechos académicos, 
inscripciones, deportivas y a la 
cultura a la que los cecehacheros 
tienen acceso. Por otra parte, 
enfatizaron la orientación y 
atención psicológica que los 
jóvenes pueden tener, así como 
la atención y seguimiento de 
casos en materia de violencia de 
género, acoso y hostigamiento. Por 
ello, esta instancia cuenta también 
con asesoría jurídica, atención 
emocional, contención y atención 
psicológica de forma gratuita. 

De esta manera, se invitó 
al alumnado a acercarse a la 
Defensoría, y sobre todo, a promover 
la cultura de la denuncia. 

Como parte de las 
dinámicas de la Jornada 
de Inducción para la 

generación 2023, coordinada 
por la Secretaría de Servicios de 
Apoyo al Aprendizaje, las y los 
nuevos cecehacheros tienen un 
verdadero acercamiento con 
la esencia de nuestro plantel, 

en diversos momentos las 

de ubicar los diversos espacios, 
así como la nomenclatura 

aulas de clase. Así mismo, este 
acercamiento permitió a nuestros 
cachorros conocer la dinámica 
académica de forma presencial 
y hasta las recomendaciones por 
parte de sus compañeros para 
consumir alimentos. 

Azcapo... ¡Conoce t +us derechos! Recorren la esencia 

de Azcapo

Para iniciar el semestre con información oportuna y la difusión de ofertas académicas, la Unidad 
de Información y Divulgación académica del plantel Azcapotzalco, ha abierto nuevos canales 

que brindan interacción como la implementación de Realidad Aumentada en la versión impresa de 
Contraste Azcapotzalco, siendo éste, el primer plantel del Colegio en implementar esta tecnología. 
Además, una serie de podcast descargables en formato mp3 ya están disponibles en Escucha Contraste, a 
través de la página www.cchazc.unam.mx. Esto permite a la comunidad cecehachera acceder a materiales 
audiovisuales atractivos para todos los gustos.

Innovación en Información

¡Mira la entrevista!



Lo que te ofrece el 
CCH Azcapotzalco

Se realizó la Jornada de Inducción para nuevo ingreso.

Después de una emotiva Bienvenida a nuestros nuevos 
cecehacheros de la Generación 2023 y antes de iniciar 
sus clases de manera formal, el plantel les abrió sus 

puertas para conocer más de cerca su esencia, su modelo 
educativo y todo lo que tienen a su alcance ahora que ya son 
parte de la Universidad de la Nación, del bachillerato de la 
UNAM.

Por Ana Buendía

Durante la semana del 22 al 26 de agosto, la 
Secretaría de Servicios de Apoyo al Aprendizaje, a 
cargo de Magdalena Carrillo Cuevas; y, la Unidad de 
Información y Divulgación Académica, encabezada 
por Josué Bonilla Hidalgo, les prepararon una serie de 
actividades que tuvieron el objetivo principal de darles 
a conocer los aspectos más importantes para iniciar 
su vida académica en este bachillerato, tales como 
servicios, trámites próximos a realizar, normatividad, 

como jóvenes les interesan y que son indispensables 
para su actuar cotidiano.

De esta manera, los jóvenes fueron recibidos tanto 
de manera presencial en la Sala Juan Rulfo, como de 
manera virtual a través de la transmisión vía Facebook 

la bienvenida, agradecieron su presencia y desearon 
que la información que con tanto cariño se les preparó 

al Colegio. 

A lo largo de la semana, se aclararon 
dudas sobre el trámite de inscripción e 
instrumentos a realizar como el Examen 
Diagnóstico de Ingreso, el curso sobre 
Microsoft Teams y la generación de 
su correo institucional, reforzaron esta 
información el personal a cargo de las 
áreas. En primera instancia, Antonio Nájera 
secretario de Asuntos Estudiantiles, explicó 
a detalle el proceso de inscripción en 
línea, enumeró los documentos requeridos 

y la manera de subirlos al sistema, de igual manera, 
recordó la entrega de documentos en Avenida del 
Imán para concretar su inscripción. 

En otro momento se contó con la presencia de 
José Luis Gutiérrez, a 
cargo del Centro de 
Cómputo, quien explicó 
la manera de crear 
su correo institucional, 
recalcó la importancia 
de contar con él y de 
recordar su contraseña, 
ya que será a través de 
esta herramienta cómo 
se tendrá contacto con 
el plantel y los profesores 
dentro de los grupos 
generados en Teams. 
Igualmente les habló de 

Revive la Jornada



con Microsoft en cuanto a las licencias 

nube.
El personal del Servicio Médico 

del turno matutino se presentó con 
los jóvenes para darles información 
sobre el servicio que ofrecen de 
primer nivel, el seguro de salud para 
estudiantes y la manera de darse de 
alta en el Seguro Social; además de 
hacer hincapié en realizar el Examen 
Médico Automatizado, cuestionario de 

para detectar y dar seguimiento cuando existe 
algún padecimiento en los jóvenes. Abordaron 
también el tema de la alimentación, y el 
estado emocional después de la pandemia, 
destacando el tener buenos hábitos para 
tener un óptimo desempeño académico y 
personal.

Como una actividad extracurricular a la que 
pueden acceder de manera inmediata los 
alumnos de primer semestre es el Club 
de Robótica, el cual fue presentado 
por Jeanette Figueroa, quien les 
habló un poco de los proyectos que 
desarrollan, las competencias en las 
que han participado, los logros que 
han alcanzado y de su valor dentro 
de la formación integral que van 
adquirir. 

Entre los aspectos que se enfatizaron 
fue el uso del Sendero Seguro, que se 

El Rosario, en el que en horas pico se 
encuentra presencia de Seguridad 
Pública para que, en la medida de 
lo posible, se garantice seguridad en 
este camino. Dentro de este sendero también 
se encuentra el convenio realizado con la 
Alcaldía para ofrecer transporte seguro de 
RTP a los metros El Rosario, Aquilés Serdán y 

Popotla en determinadas horas al término del turno vespertino, 
se les invitó hacer uso de él en los horarios y rutas que más les 
convengan.

Se presentó el programa Puntos Cultura UNAM, a través del 
cual se puede disfrutar de una gran variedad de actividades 
culturales y artísticas sin gastar ni un solo peso, lo único que 
hay que hacer es juntar puntos. Referente a la cultura, José 
Miguel Chávez, a cargo del Departamento de Difusión Cultural 
también hizo una cordial invitación a sumarse a los talleres 
extracurriculares que se ofrecen y que van desde música, 

teatro, literatura, ajedrez, danza y mucho más para satisfacer 
los intereses y demandas de la juventud actual. 

Como parte de los servicios que ofrece el plantel, se 
presentó la Comisión Interna 
para la Igualdad de Género, 
presidida por Hassibi Romero 
Pazos, quien también funge 
como Persona Orientadora 
Comunitaria POC en el plantel, 
dio a conocer en qué consiste 
esta comisión, sus funciones y 
cuál es su colaboración dentro 
de la comunidad cecehachera, 
además impartió la plática 
¿Qué color tiene el género? en 
la cual abordó conceptos como 
género, elementos culturales 
y sociales dependiendo de 



ser hombres o 
mujeres, la 
perspectiva de 
género, entre 
otros. 

En lo que 
respecta a las 
charlas que 
se ofrecieron, 
los alumnos 
de la carrera 
de Psicología 

de la FES Iztacala platicaron con los jóvenes sobre 
Violencia de género, con el objetivo de crear 
conciencia y sensibilizar a los jóvenes sobre el 
tema y la importancia de tener relaciones sanas. 
Posteriormente, Paola Maldonado Alonso, del 
Centro de Atención Primaria en Adicciones CAPA, 
tituló su charla La neta de las drogas y algo más, 
explicó qué son las drogas, el proceso de adicción y 
las consecuencias que este conlleva, destacó que lo 
principal es prevenir situaciones de riesgo 
y consumo de sustancias que dañan el 
organismo.

Además, se brindaron las ponencias 

de tomar nuestra 
formación en 
nuestras manos, 
por Bernardo 
Ángel Delabra 
Ríos; ¿El tiempo es 
oro?, a cargo de 
Nayeli Hernández Zamudio; 
y, Herramientas poderosas 
para hacer frente al estrés, por 
Fernando Alcántara, al frente 

del Departamento de 
Psicopedagogía. Amor 
y sexo en tiempos de 
pandemia, fue la charla 
impartida por nuestra 
invitada especial, la 
doctora Nélida Padilla 
Gámez, cuyo principal 
interés es promover 
una educación 
sexual integral entre 
los jóvenes, es decir, 
que puedan diseñar 
un proyecto de 
vida responsable, 
que cumpla con sus 
intereses y expectativas 
y que lo vivan con 
el mayor placer y 

bienestar posible; resaltó 
el autocuidado como 
una prioridad frente a la 
nueva normalidad.

Para complementar la 
información recibida en 
la Jornada de Bienvenida, 
los dos últimos días de la 
Inducción se presentaron 
algunos departamentos 
que tienen un contacto 
directo con los alumnos, 

tal es el caso de 
Siladin, la Unidad 
de Información 
y Divulgación 
A c a d é m i c a , 
Biblioteca, el 
Departamento 
de Audiovisual y 
Psicopedagogía, 

igualmente, las secretarías que 
conforman el cuerpo directivo del plantel; 
de manera muy general abordaron las 
principales funciones y la manera en 
que se vinculan con la comunidad tanto 
docente como 
estudiantil. También 
se llevó a nuestros 
jóvenes a un rápido 

recorrido por el plantel lo que les 
permitió conocer el movimiento 
cotidiano y preparase para 
su incorporación, durante las 
charlas se realizaron dinámicas y 
se obsequiaron playeras y tarjetas 
de Google Play.

De esta manera los alumnos 
de primer ingreso tuvieron un 
panorama más 
completo de 
la magnitud de 
su plantel, del 
gran privilegio 
y compromiso 
que han 
adquirido al 
ser orgullosos 
universitarios y 
cecehacheros 
de sangre azul 
y piel dorada.









Profesores de Matemática del Colegio de Ciencias y Humanidades
Con el apoyo de las Coordinaciones de Matemáticas de los Planteles Sur y Azcapotzalco y del Centro 

de Formación Continua. Hacen una cordial invitación a participar en el FORO:

REFLEXIONES SOBRE EDUCACIÓN MATEMÁTICA
EN EL NIVEL MEDIO SUPERIOR

El , es un 

didáctica de la matemática.

Abrir el  y la en torno a:
• 
•

• La relevancia de fomentar valores y actitudes como el 
respeto, la tolerancia, la empatía, la solidaridad y el acceso 

actualización profesional de formación docente en 
matemática del Bachillerato.
El Foro se realizará anualmente y de forma virtual durante 

puede hacer en entornos virtuales?
Aprender a aprender

 Fomento de la autonomía intelectual en estudiantes de 
matemática.

aula.

Aprender a hacer
-

 Contribuciones del modelado matemático en el entendi-
miento de fenómenos naturales y sociales.

Se presentaron 21 ponencias y se inscribieron como 

de matemática del Bachillerato provenientes de varios 

reproducciones en promedio).
diciembre de 2021, se abordaron tres temáticas en mesas 

Aprender a ser
 El aula virtual de matemática como un espacio inclusivo: 

-
-

rar la didáctica matemática en este nivel.

temáticas:










